
卡塔尔世界杯，这个中国80后小伙火了

“足球诗人”一开口
就是满分作文

2022年卡塔尔世界杯，被称为“足球诗人”的贺炜又火了。
“请不要相信胜利像山坡上的蒲公英一样唾手可得，但请相信世上总有美好值得我们全力以

赴，哪怕粉身碎骨。”12月10日凌晨，卡塔尔世界杯四分之一决赛，荷兰队点球大战不敌阿根廷队。
央视足球解说员贺炜以诗意的解说送别荷兰队。

在走红快翻篇也快的信息时代，贺炜的解说词被制成语录，被网友持续传播、阅读、赞叹，实
在是其实力不俗的彰显。他也因为才华输出质量稳定，被称为“每四年都要火一次的男人”。
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“被足球耽误的诗人”

“请不要相信胜利像山坡上
的蒲公英一样唾手可得，但请相信
世上总有美好值得我们全力以赴，
哪怕粉身碎骨。”12月10日凌晨，卡
塔尔世界杯四分之一决赛，荷兰队
点球大战不敌阿根廷队。贺炜再次
以诗意的解说送别荷兰队。在同日
举办的另一场四分之一决赛中，克
罗地亚队将桑巴军团巴西队阻挡
在四强之外。很多球迷又翻找出贺
炜在2018年俄罗斯世界杯决赛（克
罗地亚VS法国）上，化用《史记》中
的话，解读这个不容小觑的球队，

“达利奇面上基本没有什么表情，
但这正是他的力量所在——— 胜，不
妄喜；败，不惶妥；胸有激雷而面
如平湖者，可拜上将军！”

前几日，德国队连续两届世界
杯小组未能出线，贺炜的解说点出
这个昔日强者的落寞：“连续两届
世界杯，他们踢出来的，像是瓦格
纳的歌剧，尼伯龙根的指环。人们
想起了当中著名的乐章，诸神的黄
昏。”贺炜是懂足球的，也是懂告别
的。挥别德国队时，他再次展现出
令人动容的诗人文采。“再见，德国
人，连续第二届世界杯要跟你们说
再见……德国足球又到了重新上
路的时候。他们曾经获得过辉煌，
但是中间经过低迷，他们又重新回
来，但现在是他们再次寻找前进方
向的时候。”

贺炜“足球诗人”的称号也是
从世界杯赛场而来——— 2010年南
非世界杯，是他去前方参与解说
的第一届世界杯。那年世界杯的

“英德大战”让许多球迷记忆犹
新。贺炜也感慨：“观众朋友们在
老去后，坐在壁炉边，抱着自己的
孙子给他讲世界杯故事时，一定
不会错过2010年南非世界杯的这
场八分之一决赛。”

几乎是戏剧性的一幕：英格
兰队员曾在赛场信心满满，胜券
在握，最终却遗憾落败。随着裁判
的一声哨响，比赛落幕。贺炜深沉
的声音响起：“胜负既分，结局也
已经确定，此时此刻，在柏林，在
慕尼黑，在汉堡，在科隆大教堂，
肯定有无数德国球迷，为之欢欣
鼓舞。而在伦敦，在利物浦，在曼
彻斯特，在泰晤士河边的小酒馆，
肯定也有无数英格兰球迷，为之
黯然神伤。”

“不过，让我内心感到无比欣
慰的是，在生命如此有意义的时
间节点，在今天晚上，电视机前的
亿万球迷们能够一起来经历，共
同分享。”这段解说词让无数球迷
破防，也让贺炜一举“封神”。

有网友评价他：“对失利球队
的鼓舞之言每次都能触人心弦，
对胜利者的不吝赞美也令人赏心
悦目！”

贺炜就像一个魔术师，用“诗
意”将足球竞技知识、世界各国文
化串联起来，变成动情的篇章。

2014年世界杯，阿根廷被德
国击败。贺炜解说道：“他们现在
就差一步，就如同那首著名的阿
根廷作曲家所谱写的探戈舞曲

《一步之遥》一样，呼吸甚至都触
摸到了奖杯，但是只差一步。”

“探戈舞曲当中与生俱来的
悲情气质与阿根廷队的气质真是
有些暗合，挥之不去就像宿命一
样，不过阿根廷人永无休止地朝
着心中所爱前进，不断地自我革
新，接近自己的目标，这本身就很
让人着迷，不是吗？”

在世界杯的赛场上，没有中
国球员的身影，但在世界杯的解
说席上，在互联网场域里，却有着

“被足球耽误的诗人”贺炜的精彩
解说在飞扬，给人们输送见识和
审美。人们赞美他的解说词，“一
开口就是一篇满分作文”。

年少时偷偷摸摸看球踢球

足球解说界不缺大咖。刘建
宏、张路、黄健翔等都是大家熟悉
和喜爱的名嘴，各有妙招。贺炜的
解说词的独特之处是什么？他打
动人心的秘诀何在？他是怎么成
为足球诗人的？

1980年，贺炜出生于湖北省
十堰市竹山县，父亲是工厂职工，
母亲是一名教师。因为喜欢足球，
他经常要和父母“斗智斗勇”。
1994年美国世界杯，当时他还在
上初中，课业繁忙。某天，他即将
参加一场重要的模拟考试，但同
时，凌晨有一场荷兰队的淘汰赛。
看还是不看？少年选择了“叛逆”。

贺炜的房间里有一台小电视
机，平时不让开。但那天晚上，他
偷偷爬起来，用被子把自己和电
视机蒙在一起。“因为即使关掉电
视声音，但屏幕还会闪光，我怕我
爸妈晚上起来上厕所会看到闪

光，然后揍我。我当时心里是做了
计划，要是电视机爆炸了，我就算
是为这场比赛殉道了。在那种情
况下，全世界就剩你和足球了，你
的记忆会非常深刻。”贺炜回忆
道。

不过，偷摸着看球能逃过挨
揍，而去球场踢球就很难瞒天过
海了。上学时，总奔去球场的他，
常被老师视为“不务正业”。和老
师“打游击战”，想方设法踢球，成
为贺炜童年中的一大乐趣。

后来，贺炜考上海军工程大
学，成为一个本分的“理工男”，看
似走上了一条与足球毫无关联的
道路。可他心中那团火焰从未熄
灭过。《挑战主持人》节目则给了
贺炜一个“天赐良机”。他当时只
有21岁，参加这档央视举办的节
目只不过是凭着一股子热情，完
全没有经验，所以节目本身并没
有给他什么成长机会。但是“世事
洞明皆学问”，节目作为一个平
台，让他结识了不一样的人。在这
里，贺炜认识了刘建宏、黄健翔等
人。他们对这个湖北小伙子的印
象都很好。而这些人，不仅让贺炜
看到了更广阔的世界，还成为他

未来的伯乐。
不久之后，贺炜大学生涯即

将结束，他也和千千万万毕业生
一样面临着就业问题。他想到了
自己一直热爱的足球事业，也想
到了自己认识的“贵人”。他勇敢
地推销了自己一把：“刘老师好，
你看，我快毕业了……”电话那头
的刘建宏爽快地回应：来吧，来我
们这里实习吧！

22岁那年，贺炜正式进入中
央电视台体育频道，但还是差一
步：他的岗位不是解说员，而是编
辑。在旁人看来，这已经是不错的
结果，他却闷闷不乐。为纾解烦
闷，他一头扎进了资料库。那段时
间，他常自嘲：“恰似少林藏经阁，
吾辈常以扫地僧为念。”

也许是那段时间的沉淀，让
他积累了比旁人更丰富的知识
量。有网友称，他不光认识亚瑟
王，还认识亚瑟王的一帮小兄弟；
他熟悉《圣经》，也认得滚石乐队
主唱贾格尔；他熟记中国诗词，也
知晓古希腊神话传说……

他的微博签名至今仍是：“三
千年读史，不外功名利禄；九万里
悟道，终归诗酒田园。”

所幸，机会眷顾了有准备的
人。2003年，体育频道在筹备西甲
联赛的转播，正是用人之际。贺炜
如愿成为西甲联赛的评论员。直
到7年后，他走进世界杯，很快晋
升至央视“顶流”解说员之列。

说的不只是足球也是人生

常年的积累让贺炜有了厚积
薄发的可能。仔细分析贺炜的解
说词，就会发现他在对足球进行
专业解说的同时，也超越了解说
足球，还是在解说人生。

“我们处在一个多元化的时
代，现在社会细分领域越来越多，

所以不太轻易让两个人找到共鸣
和纽带，而世界杯恰恰扮演了这
样的一个角色。”谈及世界杯的意
义，贺炜说。他之所以能收获那么
多人的喜爱，是因为他能将大家
的情感联系起来。足球不仅是充
满胜负悬念的竞技运动，也充满
着人情与温度。每一个球员的足
球人生、每一支球队的兴衰沉浮、
每一次对决的历史脉络……贺炜
喜欢把这些赛场内外的故事，投
射对于为人生的隐喻。

2008年欧洲杯，法国队输给
了意大利队。贺炜说出这样的话，

“对法国的队员来说，苏黎世的这
个雨夜是让人伤心的，就像193年
以前在比利时的滑铁卢镇，拿破
仑所面对的那个伤心的雨夜一
样，这个时候我想起了法国文豪
福楼拜的一句话：我们在人的一
生中最为辉煌的一天，并不是功
成名就的那一天，而是从悲叹和
绝望中产生对人生挑战的欲望，
并且勇敢地迈向这种挑战的那一
天。我们拿这句话和失败的、回家
的法国队队员们共勉，我们送别
法国，我们祝贺意大利。”

赛场有失败，人生亦如此。贺
炜因此成为网友眼中的“哲学家”。
2018年俄罗斯世界杯，克罗地亚在
决赛中不敌法国，获得亚军。贺炜
说：“这已经是克罗地亚人在世界
杯上走过最远的旅程了，他们完全
可以昂着头离开。达利奇（克罗地
亚主教练）在安慰他的弟子们。达
利奇面上基本没有什么表情，但这
正是他的力量所在——— 胜，不妄
喜；败，不惶馁；胸有激雷而面如平
湖者，可拜上将军！”

2018年世界杯小组赛，德国
在最后15秒绝杀，逆转瑞典。贺炜
说：“一个真正的强者，在面对非
常严峻的形势、面对命运的折磨
时，他们能够挽救自己。对德国足
球来讲，胜利早已成为了一种习
惯，而如今证明，没有任何事情是
理所应当的，每个人都必须为自
己想要达到的目标拼尽全力。”

有文化是核心战斗力

“足球诗人”为何能够赢得经
久不绝的喝彩？乃是因为，他的诗
意已然成为这个时代的稀缺品。
海德格尔曾经说过：“人应当诗意
地栖居。”但是，能做到诗意栖居
于大地的人，实在是凤毛麟角。

让人欣喜的是，近些年来，走
文学路线做体育解说而出圈的主
持人，其实并不只贺炜一个。比如
2022年，北京冬奥会男单自由滑
比赛上，除了运动员的精彩表现
外，央视评论员陈滢的解说也跟
着出圈。她曾这样评价中国花滑
选手金博洋，“金博洋，浴火重生！
即使是在无边的暗夜里，只要坚
信，我生来就是高山而非细流，我
欲与群峰之巅俯视平庸的沟壑，
我生来就是人杰而非草芥，我站
在伟人的肩膀上藐视卑微的懦
夫，足以支撑选手，度过人生中一
个个至暗时刻，北京冬奥会，金博
洋战胜了金博洋！”

不管是贺炜还是陈滢，都告诉
我们一个硬道理：有文化是核心战
斗力，在信息的洪流中，获取知识
和智慧才是真本事。

没有什么胜利是理所当然
的，贺炜大概对此也有很深的感
悟。面对赛场的胜负，他悟出的是
种种人生之道。这些解说词，他看
似在对球队说、对球迷说，其实也
是对自己说、对每一个拼尽全力
生活的人说……

那些永远年轻的人们，永远
热泪盈眶。

素材来源：封面新闻、环球人
物微信公号、十堰晚报等贺炜在巴西世界杯解说间。

贺贺炜炜的的精精彩彩足足球球解解说说引引来来很很多多人人的的赞赞美美。。
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